

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 29 de Noviembre de 1893.

Núm 10.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

EL ÚLTIMO CARTUCHO.

EMPECEMOS por confesar que nuestro carácter no se amolda á la forma republicana, la más hermosa que han concebido los hombres amantes del bien y progreso del país que los vió nacer.

Nos gusta gastar nuestras fuerzas en fútiles proyectos, en cosas infructuosas. sin procurar encarrilarnos por un sendero de positivo bienestar, buscando siempre los medios de hacernos felices, donde sólo reine la armonía franca y cordial.

Si permanecemos mudos ante la voz de nuestra conciencia que nos hace tremendos cargos para con la patria, entonces no nos apellidemos hijos de ella y vivamos la vida nómada, la vida fría y estúpida de la materia, semejándonos así á los animales. Costa Rica espera en estos momentos de suprema angustia todo el patriotismo de sus buenos hijos para salir airosa de esta campaña tan reñida. No hagamos lo de Penépole, tejer y destejer, ni tampoco nos metamos en un laberinto del cual no podamos salir. Pensemos antes lo que hacemos y dejemos que ruede la bola, que el tiempo se encargará de demostrarnos que obramos bien. El enemigo, todo el mundo lo sabe, es formidable, como dijimos otra vez, y volver las espaldas sería el colmo de la cobardía y negar esta sangre tropical, tan generosa siempre, tan dispuesta al engradecimiento de toda idea levantada.

No importa cual sea la persona que su-

ba al poder, lo que sí conviene y debemos hacer, es ver donde está encarnado el patriotismo, la honradez y la probidad. No presentemos al mundo civilizado un cuadro ridículo de nuestro modo de ser. Los campeones que hoy figuran como jefes del partido liberal, reunen prendas estimables para labrar la felicidad de la patria.

Algunas personas han prometido no tomar participación en la presente lucha, por haber quedado experimentados de la pasada; pero esa conducta no es correcta ni aceptable, aun habiendo sufrido en sus propios intereses. Si cada cual no da de lo que tiene, nunca podremos tener un país bien constituido y viviremos en completa anarquía.

«El Diarito», q' es un órgano del partido liberal, trabajará porque éste suba lo más que pueda hasta colocarse á su nivel, y no demorará en a'entar á todo aquel que patrocine una causa tan noble y unos principios tan hermosos, empapados en la verdadera doctrina democrática.

«La República», «El Heraldo», «El Hijo del Pueblo», «La Prensa Libre», «El Independiente Demócrata», «El Republicano», no se cansan del bombardeo emprendido y se mantienen con dignidad, con esa actitud propia del periodista honrado.

Esperamos que nuestro pueblo no se deje fascinar con ofrecimientos irrealizables, como lo hacen los periódicos ultramontanos, y vea únicamente quien es el hombre que sabrá cumplir con su deber y abrir á la patria una era de prosperidad y engrandecimiento.

Valientes correligionarios en la prensa, seguid levantando el espíritu público con vuestras doctrinas y vuestras verdades incontestables.

Si estamos en la brecha, quememos el último cartucho, pero nunca huyamos.

ANTEOCHE tuvo efecto una reunión de los candidatos Doctor don Carlos Durán y don Manuel de J. Jiménez, para tratar de asuntos políticos.

Después de esa reunión, en que por bien del país trabajan estos dos patriotas, cada cual, conforme lo acordado, se dirigió al Club político de su partido á pedir autorización amplia é ilimitada, para hacer lo que á su juicio, más conviniere á la fusión de sus respectivos partidos, en vista de que si no se unen las fracciones del Partido Liberal, la patria se hunde y vendrá el clericalismo á despedazar nuestros derechos adquiridos y nuestras santas libertades.

Al llegar el Doctor Durán al Club Republicano, sin entrar aún, fué saludado por su Partido con un "Viva Durán", al que él contestó: "¡Viva el Partido Republicano!" ¡Viva Costa Rica!"

Por primera vez el Doctor Durán preside la reunión patriótica, que con el alma henchida de gozo, espera oír á su digno Jefe.

Montero Barrantes, el orador de frase correcta, galana y entusiasta, tomó la palabra y con lucidez manifestó la necesidad de fusión, puso muy alto, tan alto como se lo merece, el patriotismo del Dr. Durán, y expresó su confianza en él, confianza ilimitada, que el partido del patriotismo tiene depositada en su digno Jefe.

El Jefe Republicano hizo uso de la palabra suplicando al partido le diera completa libertad y amplio poder para tratar con el candidato del Partido del Pueblo las bases de la fusión, haciendo ver, con el patriotismo que lo adorna y que lo eleva cada día más alto, la necesidad de unirse ambos partidos, la necesidad grandiosa de hacer frente á ese monstruo de las tinieblas, y concluyó pidiendo á su partido se pusieran de pie los que querían darle ese poder absoluto.

Y toda esa agrupación, como un sólo hombre, como movida por un resaca, se puso de pie en el acto mismo, prorrumpiendo en vivas á Durán y á la madre patria.

Debemos manifestar que el señor Lic.

Montero, á pesar de ser instado, no quiso someterse á fusión. Las condiciones en que él la quiere son imposibles, pues no hay tiempo que perder y si eso se hiciera, el enemigo nos vencería antes de llegar á una solución.

El Doctor Durán conferenció con Jiménez ayer en la mañana y el resultado consta en la siguiente hoja:

AL PARTIDO REPUBLICANO

En consecuencia de lo resuelto en la conferencia á que asistí con la plena autorización del Partido Republicano, desaparece hoy esta agrupación política á fin de no estorbar el esfuerzo del partido liberal en la actual campaña eleccionaria, dejando campo para que las fuerzas menos divididas que ayer, puedan, con mejor éxito, trabajar por el triunfo de la causa común.

Aprovecho gustoso esta ocasión para manifiestar á los miembros del Partido Republicano mi gratitud por la señalada honra con que me ha distinguido, tanto al designarme para su candidato, como al investirme de las amplias facultades que anoche solicité y obtuve de él: y al retirarme de nuevo á la vida privada les recuerdo la conveniencia y el deber patriótico en que estamos todos de coadyunar por el triunfo de las ideas del progreso y de no poner trabas, con nuevas divisiones, á los esfuerzos de quienes hoy quedan combatiendo en el campo de la política para obtener ese fin.

Carlos Durán

Por lo que ve, el doctor Durán desaparece de la arena política.

Esa misma noche de ayer, el Partido Republicano se reúne en el local de costumbre y todos protestan del candidato Jiménez manifestando que se unirían á su partido si fuera liberal declarado y si no tuviera ligas y privilegios.

Comisiones del Partido del Pueblo, del Monterista y el Independiente Demócrata, visitaron á los Republicanos, y como era natural se cruzaron discursos tendientes á fusión.

El Partido Republicano permanecerá unido. Un tercer Candidato puede salvar la situación.

LECTOR querido no recuerdas que en la lucha pasada á todos los que tomamos parte en nuestra política nos hicieron soldados? Pues por qué los curas, que son casi ciudadanos romanos, que pertenecen al Papa, que es el jefe de todo el clero católico del mundo, y que no pueden servir á la patria como simples soldados de ella, se meten en la política que no les pertenece á ellos sino á nosotros los ciudadanos libres, que debemos morir con el rifle en la mano pero con la conciencia tranquila, porque morimos en defensa de nuestras libertades?

Yo creo en tal caso, que si ellos tienen derecho para inmiscuirse en la política de los países, de ieran filiarlos y exigirles que prestaran servicio militare lo mismo que todo ciudadano, sinó que den al *Cesar lo que es del Cesar y á Dios lo que es de Dios.*

— UN SOLDADO.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual deseáramos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en en ese simpático país, pues tiene los mejores

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á 50 varas del Parque de Morazán, frente á la oficina de Mr. Keith.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuéste-

les lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

— LA VACA.—No hay que dudarlo que en el mundo hay más de malo que de bueno, mas nunca falta algo que sea mejor que todo, porque quié puede negar que en todo el Paso de la Vaca no hay establecimiento mejor y más bien surtido que el de Rafael Casasola, donde se encuentran desde los más exquisitos licores hasta el más inferior; también leña, dulce maiz, café, frijoles, arroz, sal, azúcar, etc., etc., en fin, de todo lo que puede necesitar un barrio entero. Muy bien, Casasola.

— EL TIGRE que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, á quien arrancó parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

TELEGRAMA de LIMÓN.

— Noviembre 28.—A las 2 p. m. fondeó el vapor «Albert Dumois», de 694 toneladas, procedente de New Orleans; carga, 2884 bultos correspondencia y 17 sacos. Pasajeros: Manuel Negro, María Camargo, H. Claix, D. Gerge, B. Cherry, Isidoro Asch y C. Miraollo. Consignado á M. C. Keith.

— NUESTRO DIARITO. Tiene vida propia. No son ciertos los rumores de que va á morir; siempre cobijados con la bandera liberal, sigue adelante;

LA *Unión Católica* de ayer dice de *El Heraldo*: «que diario tan vil, y que vergüenza para el país! Estos liberales no tienen patriotismo. Poco les importa que el extranjero juzgue pésimamente, por ellos, de los costarricenses.»

Vil, verdaderamente es la "Unión Católica;" mentirosa, verdaderamente es la "Unión Católica"; ese pedazo de papel hediondo, tan hediondo como despreciable. La suerte es que el extranjero no la lee, á no ser uno que otro cura de la pacotilla del obispo.

"LA UNION CATOLICA", en uno de sus próximos números dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el "Diario Costarricense"; pero eso sí, será bendito del Dios Grande, si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, y que en en estos días pusieron al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5a, y calle uo

COMUNICADO

LO VERDADERO.

En el periódico «La Unión Católica», número 376 de 23 de noviembre del corriente, aparece un suelto de gacetilla titulado "Para el Supremo Gobierno", en el que se afirma que yo intenté matar con un rifle Winchester á Epifanio Parra y se ofrece probar el hecho. No me extraña que se abulte lo sucedido dadas las circunstancias porque atravezamos, pues hoy los del clero se valen de toda clase de armas para desprestigiar á sus contrarios.

El hecho de que trata La Unión Católica pasó de la siguiente manera:—el 13 del presente me encontraba en los aposentos de la casa Jefatura Política de este cantón, cuando ví que se introducía furtivamente Epifanio Parra, por detrás de la casa y sin ningún miramiento ni respeto, llegó hasta el salón municipal con el sombrero puesto y armado de un cuchillo. Como mi jefe don Juan Ml. Madriz se hallaba ausente en San José y representando yo en esos momentos su autoridad, reconvine á Parra, invitándole con buenas maneras á que se descubriera y se quitara el cuchillo de la cintura, diciéndole que no porque le hubiera permitido

alguna confianza, abusara, pues cualquiera otra persona tendría igual derecho para llegar á faltar á la oficina si le viera así. Parra se burló de mis observaciones y no hizo caso á lo por mí pedido. Entonces viendo esto le dije que se retirara porque me vería en el caso de hacerme respetar. Salió en efecto pero llenándome de improperios, y entre otras cosas me decía que yo no era nada y me desafiaba para que saliera a la calle.

Yo soy débil pero tengo la sangre un tanto ardiente, y aunque me molestaran las injurias que Parra me decía, le amonesté para que se retirara (esto en la puerta de la Jefatura), donde me dió un bofetón. Junté una piedra del suelo y se la lancé sin que le dañara; entonces Epifanio desembainó el cuchillo, quizá con intención de herirme, y yo para defenderme saqué de la oficina el Winchester de que hace mención La Unión Católica, no con el objeto de matar á Parra, sino para amedrentarle, pues el rifle está descompuesto y además estaba descargado.

Viendo esto el Agente de Policía, me pidió el rifle á mí, quitando á Parra su cuchillo y llevando á dicho individuo á la cárcel.

Como faltaba mi jefe, fui inmediatamente á la oficina telegráfica y puse lo sucedido en conocimiento del Ministro, tanto por salvar la responsabilidad de mi jefe cuanto porque el Agente de Policía, quizá por ignorancia, se empeñaba en arrestarme. Con testóme el señor Ministro, y todo quedó tranquilo de nuevo.

Es de advertir que Epifanio Parra es un hombre que tiene muy malos antecedentes y es muy conocido en este pueblo por sus... .., siendo bastante pernicioso á él.

Y si así no es, apelo al testimonio de muchas personas muy honradas de esta villa!

Dejo así contestado lo dicho por La Unión Católica, suplicando al autor del suelto, to me otra vez datos de personas más verídicas y no de gentes para quienes la política es cuestión de odios personales.

Pacaca, Novbre. 24 de 1893,

DOMINGO MATTEY G

AVISO

Se necesita una piesa, que sea barata. Informarán en la Tipografía de El Progreso. Calle de la Sabana, bajos de la casa de Roig.

Tip. El Progreso.